

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

ANO IV

San José de Costa Rica, martes 1º de Junio de 1897.

Num. 946

## CABLEGRAMAS.

**Filadelfia, 28.**—En la semana entrante se verificará en esta ciudad la más importante conferencia que se ha visto en Estados Unidos para la discusión de asuntos cubanos. El señor Palma presidirá; asistirá también Quesada, Encargado de Negocios cubanos. El objeto de la conferencia es el de preparar un plan de campaña que encuentre la aprobación del Gobierno americano.

**Washington, 28.**—Hoy fué presentada al Senado una petición á favor de la Independencia de Cuba, firmada por quin ce mil ciudadanos de Filadelfia. El señor T. Estrada Palma, Representante de Cuba en este país, tuvo larga conferencia hoy con el señor Day Subsecretario de Estado; apesar de que ambos caballeros manifestaron que la visita era puramente oficial, se sabe que se trataba de la cuestión cubana.

**Habana, 28.**—Destacamentos de guerrillas españolas tuvieron una escaramuza con los insurgentes cerca de Cienfuegos; éstos dejaron cincuenta muertos sobre el campo de batalla, incluyendo al Coronel americano Charles C. Gordon y á otro extrajero desconocido. El domingo un médico ameri-

cano visitó la población de Alquizar, provincia de Pinar del Río, dice que el cincuenta por ciento de los reconcentrados llevan en el rostro señales de la muerte, debido á la falta de alimentación. El General Weyler ha ordenado la evacuación de las poblaciones de San Marcos, Rodrigo, Sitio Grande, Sitiecito y Yabucito. Los ex habitantes tienen orden de reconentrarse en Siqua. Una vez evacuadas, los soldados pegarán fuego á las casas y botarán las plantaciones de naranjos y mangos.

## GACETILLAS

### Puntarenas.

Pronto se verificará en este puerto el matrimonio del joven Célamo Guido, hermano de nuestro amigo Agustín, con la simpática señorita Ema Lizano. Deseamos á la estimable pareja un mundo de felicidades.

### Pregunta.

De Puntarenas preguntan en qu éhabrá quedado la información seguida á Julián Guerrero, ex-Secretario de la Gobernación, por una firma "indebida".

### De necesidad

es la colocación de un foco eléctrico en la esquina de la casa de moneda, frente á la Estación del ferrocarril. Desde el Parque Nacional hasta la calle que va para Guadalupe no hay luz y sí mucha población, especialmente negros trabajadores del ferrocarril. Además, urge allí una lámpara, pues se hace muy necesaria para la llegada de trenes de noche, muchas noches que vienen de fiestas con gran número de pasajeros. Esperamos que se atenderá por quien corresponda esta indicación.

### OPORTUNA CARTA

La Reforma, Marzo, 1897.

Brigadier José Miguel Gómez.

Mi estimado brigadier:

Me favorece su grata que acabo de leer con las halagüeñas noticias que nos mandan de dentro. No me extraña la marcha de Weyler para la Habana, tampoco me extraña la suma de simpatías, si es que gozan de algunas, que ha hecho perder á los españoles en todas estas comarcas, en las que ha dejado, con sus 20 000 hombres, marcado su rastro de sangre, lágrimas y cenizas, como el bíblico Holofernes. Nada de eso me extraña, pues yo conozco á ese hombre desde que



en el 68 se destacó su figura mandando el batallón Valmaseda, organizado por el brigadier Acosta y Albear con asesinos y bandidos sacados de los presidios. Irresistible Weyler hasta para su propio Gobierno, fué relevado de aquel mando en vísperas de caer íntegro, partido por un tajo, aquel batallón en el campo glorioso de Palo Seco. Desapareció Vilches, su sustituto, y se salvó aquella fiera. Para algún fin providencial; para que, purgando sus crímenes, se lave un poco España de esa mancha, seguramente es que se le conserva la vida á este hombre funesto.

En cuanto al asunto del intruso Morote, diga Ud. al doctor Villuendas que queda autorizado para informar de todo como pasó, pero exactamente, sin quitar ni poner una coma. Me han hecho gracia los insultos que me prodigan los españoles. Lo de mercenario es ridículo, pues bien saben ellos que eso no es así; que soy de la tierra donde tenemos mucho pan. Han ido allá muchos españoles estenuados á engordar, y la historia de los favorecidos en este mundo de las veleidades no nos enenta que á España haya ido ningún dominicano á buscar dinero y hacerse gente.

Los que van llevan la corbata bien puesta y limpios los zapatos. Y en cuanto á lo de "civil" y "bruto". ¡magnífico! todo eso lo acepto por ser verdadero separatista. Mientras Cuba no se libre, no quiero, rechazo todo aplauso español. Yo necesito de su odio siempre en frente del mío. Yo quiero que ellos y el mundo entero sepan y entiendan que yo tengo ca-

pacidad bastante para sentir y vengar los ultrajes que se me hagan. Me siento colocado en magnífica actitud castigando un crimen. Tiembleu los criminales, que encima de ellos está y estará la inmensa responsabilidad del doble crimen de Punta Brava, sembrando en mi corazón bueno la amarga hiel de venganza. Yo no tengo la culpa de sentir eso. La culpa deben tenerla los inspiradores de la maldad, pues yo amaba á mi hijo con toda la pureza de mi alma. ¡Ah! si Cirujeda hubiese respetado el cadáver de mi hijo, se hubiera colocado más alto que Capdevila. Si la reina no hubiese batido palmas por la muerte del bravo Moceo y Francisco Gómez, yo me prostraría mañana á los pies de esa gran Señora; pero á ello me siento obligado. En todos los tiempos de la historia del mundo siempre ha sido más chocante, más condenable la crueldad en las mujeres que en los hombres, y sobre todo después que la naturaleza las ha hecho madres. Recuerdo en este momento un pensamiento que he leído de Dumas: "Nadie es capaz de asegurar que ha visto las lágrimas derramadas por los ojos de un rey."

Si Cirujeda se hubiera parado con respeto delante de los cadáveres de los bravos de Punta Brava, como lo hizo Jiménez de Sandoval frente al héroe de Boca de Dos Ríos, José Martí, mañana yo no tendría ningún motivo racional para negarle un saludo; pero, del modo que lo hizo, esa es una culpa que le alcanzará hasta la quinta generación.

La Historia se escribirá, ya

se escribe, y en ella han de aparecer los villanos y los cobardes que han militado en uno ú otro bando que sostienen esta lucha, en la cual se ponen á prueba, diariamente, las virtudes que honran á los hombres.

¡Cuántos ascensos y cuántas condecoraciones conseguidas á precio de acciones infames, cuando no casuales, se han concedido en esta guerra á la gente militar española! "¡Por España!" pudiéramos exclamar nosotros los hijos de estas tierras que ella descubrió; "¿por qué reneamos tantos hombres, de nuestro origen, por qué yo no puedo sentirme orgulloso por ser español como un negro de las Bahamas lo está por ser inglés?"

Interrogando la Historia hemos de encontrar la contestación. Desde Obando hasta Weyler veremos lo mismo, y cuidado que pasa ya de cuatro siglos. La verdad es que los españoles son terribles para modificarse, sólo se prestan dóciles á los llamamientos del progreso para la matanza y la tiranía; por eso se explica que en esta guerra hayan adoptado el Maüsser y no hubiesen resucitado el fusil de chispa; pero se han quedado con el garrote y el verdugo Valentín.

Dejo la pluma, pues mis exploradores me avisan de seria novedad, y voy á salir á su encuentro.

Que se restablezca us ed muy pronto, pues nos hace falta, es lo que desea su afectísimo General,

M. GÓMEZ.

*Las Píldoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.*



## Correspondencia

### Ecós de Tarrazú.

IMPORTANTE RUTA.—Tal sería la apertura de un camino carretero que conduzca á las estensas y fertilísima zonas del Pacífico, al S. O. de este cantón.

Su pronta realización sería de incalculable beneficio para el rápido progreso de estos lugares.

En aquellos terrenos de frondosa vejetación se producen en abundancia todos los productos de los climas templados, como caña de azúcar, maíz, arroz, yuca y otros tantos artículos que vendrían á desarrollar nuevas industrias que contribuirán de una manera directa al aumento de la riqueza pública; y que si hoy muy pocos emprenden trabajos agrícolas en tan privilegiadas tierras, es precisamente por ser muy difícil el transporte de las cosechas.

Alta y patriótica misión la de la prensa que exita al pueblo que se dedique también al cultivo de muchos de los productos de consumo diario y que en ocasiones por su escasez se hace indispensable la importación, al mismo tiempo que indica al actual progresista Gobierno el establecimiento de primas como medio eficaz y de estímulo para el agricultor. Nosotros, señor Director, fundados en opinión manifestada por laboriosos y entusiastas agricultores de por aquí, decimos, que: una vez que sean concluidos los estudios y que en el Gobierno se resuelva la realización de dicha ruta, bastaría este trascendental paso

para que no pocos emprendieran cultivos que en los climas fríos se desarrollan con tanta lentitud, raquitiquez y mucho expendio.

CORREOS.—Dado el naciente y marcado progreso que en estos lugares se acentúa, creemos que el correo debiera establecerse dos veces por semana. Esto sería una especie de impulso dado á pueblos que aspiran á su engrandecimiento.

JUECES DE AGUA.—La creación de Jueces de agua en esta villa y en la de Santa María, sería de suma importancia y beneficio para el vecindario, son tantas las materias que diariamente se estancan en las fuentes públicas, que se hace necesaria, directa y exclusiva atención para que el elemento no sea causa constante de enfermedades parasitarias.

CAMINO NUEVO.—Tal es el que está por concluirse y que en lo sucesivo pondrá en comunicación esta villa con la de Santa María.

Hemos tenido el gusto de ver los trabajos dirigidos por el activo señor Vargas; la ruta quedará espléndida y de la cuenta de "Arrepentidos" sólo nos quedarán ingratos recuerdos y qué pocas caídas las que allí hubieron.

Parece que los pueblos directamente beneficiados con tan sensible mejora, piensan festejar el día que se inaugure. ¡Qué así sea! bien están esas populares y espontáneas manifestaciones, bien por el Jefe de la nación que con hechos prácticos prueba que el bien común es su constante afán. ¡Como que allí está el baluarte de los Gobiernos Democráticos!

CORRESPONSAL.

San Marcos, 25 de Mayo de 97.

### CAFE! CAFE!

Vendo sumamente barato *Amáncigo* de café de primera clase y de doble mata. El que necesite puede entenderse conmigo en los altos de la Botica de la Victoria del Dr. Zúñiga.

VICTOR J. ZUÑIGA

## Guerra á las Panaderías!!

### LA ESTRELLA

Ofrece al público en general magnífico pan y galletas al cuarenta por ciento en su despacho.

Sexta Avenida, frente á la Botica de LA FE.



EL DIARITO

# LA MARZOLA

EXQUISITA FLOR DE TRIGO

Gran Harina fabricada expresamente para

**HERMENEGILDO PRADELLA**

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

Tiene siempre esta casa Mantequilla, Queso de varias clases, Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

**FLOR DE MILAN**

y en la elaboración de galletas se distingue la galletita

**Lombarda**

